

1261. S. Luis deposita en el Temple de Paris 3720 libras que debía al Rey de Inglaterra, en virtud de un contrato hecho entre los dos soberanos.

Durante este tiempo, Enrique III, por ciertos apuros, se vió obligado á empeñar todas las joyas de su corona á comerciantes franceses, y las envió á Paris como á garantía, por medio de Fr. Willaume de Latymer su tesorero, y á la Reina Margarita, su hermana, para depositarlas en la casa del Temple, y su tesorero Fr. Pedro Bostelli las recibió: una vez encerradas en los cofres, remitió las llaves á los embajadores ingleses (1).

Esta confianza de los soberanos y esta calidad de Tesoreros, que los Templarios gozaban así en Londres como en Paris, no dejaron de causarles más de una vez serios disgustos y mortificaciones. En efecto, Enrique III, en este mismo año, habiendo engañado al Gobernador de la Torre de Londres, en donde se habia retirado el Rey, con segundas intenciones, se apoderó por vias de hecho de todo el dinero que estaba depositado.

En 1262, hallándose este mismo rey en una situación en la cual ni podia pagar ni licenciar á sus tropas, se valió de igual medio para recoger las sumas de dinero que necesitaba marchando inopinadamente á Londres, sin comunicar á nadie su plan. Se puso á la cabeza de una fuerte division, forzó la casa del Temple, y se apoderó de 10,000 libras esterlinas que los ciudadanos de Londres tenían depositadas en el tesoro. Esta violencia excitó indignacion general entre los Templarios é interesados, pero fué inútil; porque Enrique mandó trasladar todo aquel dinero á su castillo de Windsor, del cual no era muy fácil podérselo arrancar (2).

En 1267, se tuvo un concilio en Tarragona al cual asistieron Fr. Guy de la Costa Castellán de Amposta, y Fr. Pedro de Queralt Maestre de Aragon y Cataluña. En dicho Concilio se trató de la reforma de los clérigos é inmunidades eclesiásticas, y este mismo Concilio deputó á dicho Maestre de Queralt y á dos obispos para trabajar en la reconciliacion del conde de Cabrera con el vizconde de Cardona que se disputaban el condado de la Seo de Urgel (3).

27 octubre 1272. El rey D. Jaime de Aragon, el Conquistador, nombra por embajadores á Fr. Antonio de Castellnou, Maestre del Temple, en Cataluña, á su hermano D. Guillen de Castellnou y al obispo de Barcelona, para que se presentáran en su real nombre, al rey de Francia y reclamáran la libertad al conde de Foix que Felipe el Atrevido tenia preso (4).

(1) Pacta, convent. Rimeri tom. 1, part. 2, pag. 65, y 81.

Una carta de 1236 nos hace conocer el sucesor de Fr. Bostelli en la tesoreria del Temple, y dice: «Sepan todos que Yo he arrendado mis tierras de Guicherville para ganar á mitad con el religioso hombre Fr. Huberto tesorero del Temple.» Carta de Felipe de Nemours ex Magno, Pastor Parisiense fol. 178.

(2) Hist. de Inglaterra por R. Thoiras tom. 2, pag. 407, y 409.

(3) Martenne tom. 7.—Vet. Script. coll. ampl. pag. 173.

(4) Zurita cap. 83.

1274. Dicho Maestre de Cataluña, Fr. Antonio de Castellnou, asistió con otros Prelados catalanes y aragoneses, al Concilio de Lyon, que Gregorio X habia convocado para la union de los griegos y socorro de la Palestina (1).

En Oriente el Gran Maestre Fr. Tomás Berault fué escogido por árbitro entre el rey de Chipre y sus vasallos, que rehusaban seguirle á la guerra, ni salir con armas fuera de la Isla (2).

Juan, conde de Dreux, dá á la Orden 200 libras anuales de renta perpétua, y por una sola vez 500 libras tornesas. Dicho caballero era padre de otro Juan de Dreux, Templario, que murió en opinion de santo, y cuya muerte se halla consignada en el calendario de la Iglesia de Brane, el 3 de junio. A dicha Iglesia legó 10 libras de renta, para celebrar su aniversario (3).

Juan, señor de Harcourt por otro nombre Prudhome, que habia seguido á S. Luis en su primer viaje á Palestina, dió algunos bienes al preceptor de S. Estéban de Campagne, por reconocimiento y gratitud (4).

Los Templarios tenían una casa convento en Cahors, otra en Marigny, (Normandía) otra en los arrabales de Arras, y otra en Avignon, cuyo comendador transigió con su Obispo, con motivo de una capilla (5).

En Tréveris tenían los Templarios su casa convento, cuyos bienes sirvieron, después de su extincion, para fundar el Monasterio de la Cartuja.

Otra casa en Dictrich sobre el Soure cuyas ruinas se conservan todavía.

Otra en Coberna, sobre la derecha del Mosela, á algunas millas de Coblens.

Una casa-convento en Rodt, cerca de Vianden, de la cual ya hemos hablado anteriormente.

En Luxemburgo, en la casa-convento del Temple, aun se conservan los vestigios del refectorio, ruinas de la Iglesia, paredes pintadas y señales de como eran las cruces templarias (6).

En la historia de Verdun hallamos que el Temple tenia en dicha ciudad, 1.º: una casa-convento que despues sirvió para los Agustinos; 2.º: S. Juan cerca de Etain; 3.º: la Varge, 4.º: Doncourt de los Templarios; 5.º: un hospital cerca de Halton Chatel, fundado con los bienes que dió al Temple el obispo Alberon.

6.º Marbode que tenia sus bienes en Anfauville, y cuyo Comendador

(1) Zurita cap. 85.

(2) Sanut Tyrii cont. Hist.—Hist. de Bearn. lib. 8, pag. 780.

(3) Hist. genealog. de Francia tom. 1, pag. 208.—Hist. de la casa de Dreux pag. 86.

(4) Carta de Juan de Harcour año 1269, Bibl. Real.

(5) Gallia Christ. nova. tom. 1, pag. 32.—id. tom. 3. col. 333.—Gloss. tom. 3, col. 223.

(6) Anales de Tréveris tom. 2, pag. 91, 197 y 479.—Prodromus Hist. de Tréveris pag. 1077.



percibía los diezmos de Saux, Ocy, Vaux de los Grandes y una mejora en Boncourt, (1).

Siguiendo un antiguo registro de la Diócesis de Toul, la Orden del Temple poseía 12 casas, á saber, 1.<sup>a</sup> S. Jorge de Luneville construida extramuros de la ciudad arruinada en 1581. Estaba unida á la encomienda de S. Juan de Nancis.

2.<sup>a</sup> Sarcófago en el Deanato de Port, á una legua de Nancis.

3.<sup>a</sup> Cubert Puits situada entre el Ormain y el Saulx. Los bienes de esta casa estaban unidos á la encomienda de Ruet, cuyo Comendador era el señor de Cubert Puits con el conde de Ligni.

4.<sup>a</sup> Dagonville sobre la orilla de Airc á tres leguas de Bar.

La capilla de S. Evres que estaba entre Lignieres y Dagonville, y que dependía también de Ruet, pertenecía al Temple.

5.<sup>a</sup>, 6.<sup>a</sup> y 7.<sup>a</sup> Reufanville, Bellieuvre y Barú de las cuales nada se halla en la historia de Lorena, ni en los escritos del P. Benito, no obstante se habla de dichas casas-conventos en un contrato de convenio conservado en los archivos de la catedral de Toul, por el cual los Canónigos ceden al comendador de aquel distrito la tercera parte de los derechos señoriales de Grimoviller en el condado de Vaudemont.

8.<sup>a</sup> Sugney, entre Floremont y Savigux, Baylio de Charmy. Un Abad de Sens acensa en 1173, á Fr. Pedro, Preceptor de Sugney, una pieza de tierra situada en Valfronicour. El Comendador de dicha casa era Señor y Patron de Bouxainville y de Fraine, y Señor en parte de Repel.

9.<sup>a</sup> Norrois, cuya fundacion hemos anotado á principios del siglo XIII. Fué unida, despues de la supresion, á la encomienda de Robecourt, á la Orden de S. Juan de Jerusalem. Aun se ven en dicha casa del Temple de Norrois sus antiguos muros que la circuián y las armas de un Preceptor de la casa de Anglure, y en los cristales las armas de la casa de Choiseul: al pié del altar mayor, una sepultura con esta inscripcion, *Ci gyt Frere Jehan de Choiseul dit Pralain, Chevalier del ordre de Saint Jean de Jerusalem Commandeur des Commanderies de Robecourt et de S. Jean devant Nanci qui trepassi le 24 Juillet lan de grace 1553.*

10.<sup>a</sup> En Virecourt, cerca de Bayon, habia también casa-convento é Iglesia, cuyos bienes fueron unidos á la encomienda de Vialatre; en su consecuencia, el Comendador de dicha casa era Patron y Señor con derecho de diezmos en Virecourt y Villanbourt, Jensauville cerca de Pont de Mousson, una parte de sus bienes fueron cedidos á los religiosos Antonianos de dicha villa.

11.<sup>a</sup> Libdo, á una legua de Toul, sobre el camino de Pont de Mous-

(1) Hist. de Verdun pág. 104

son. No cabe la menor duda de que los Templarios habitaron esta soledad; sin embargo nada puede probarse por las sepulturas ni otros monumentos, porque los Hospitalarios, al tomar posesion de lo que habia pertenecido al Temple las hicieron desaparecer ó borrar. Solamente en dicha Iglesia de Libdo se halla un sepulcro con la figura del primer Comendador del Hospital, que sucedió á los Templarios: está representado en hábito largo, teniendo en la mano un cáliz, lo que prueba que seria un sacerdote, y por inscripcion: *Ci gist Fr. Bertrand de Burei de la Sainte Maison des Hospitaliers de S. Jean de Jerusalem Commandour de Toul et de seant qui trepassá lan 1326 le vendredi apres la St. Gengoul.*

12.<sup>a</sup> Las hermitas de S. Juan cerca de Jaillon y la de S. Nicolás cerca de Liverdum estaban bajo la dependencia de Libdo. El comendador tenia su palacio en Toul y era patron de Fays. Tenia derecho á la tercera parte de los diezmos grandes y pequeños de dicha Parroquia (1).

Además de estas 12 casas en la Diócesis de Toul, habia Braux, encomienda en el Obispado de Chalons, fundada por Renaldo de Bar hijo 3.<sup>o</sup> de Enrique II, conde de Bar: dicho Renaldo murió en 1271, sin hijos. Aun se conserva su Sepulcro de bronce en dicha Iglesia (2).

En Metz, su casa-convento estaba situada en el lugar que ocupa en la actualidad la ciudadela, parte de sus bienes fueron entregados á los caballeros de Rodas, y otros á los caballeros de santa Isabel de Hungría; unos se establecieron en un lugar llamado Chambre, y los otros en uno de los viejos castillos de la primera fundacion de Metz. Segun la historia de Lorena, habia á lo menos seis casas del Temple sobre la derecha del Mosela desde Champé á Charpaigne, es decir en el espacio de menos de tres leguas, lo que no es muy probable; pero, no cabe duda que poseian bienes en estos contornos, y que la capilla de San Prejet, cerca de Milleri, destruída en 1752, les habia pertenecido. Todo lo demás seria dependiente de Libdo, de Jensunville ó de Mousson, dado caso que hubiesen habitado dicha montaña (3).

Sobre el año 1160, ciertos religiosos mendicantes, llamados saguillos, de Marsella, que fueron suprimidos algun tiempo despues, y ocupaban el sitio de S. Juan de dicha ciudad, fueron obligados á cederlo á los Templarios, sin retribucion alguna, segun unos ó por una suma de dinero de consentimiento del Papa Honorio IV, segun otros. No obstante, no parece que los Templarios fuesen posibles poseedores de aquel convento antes de 1290. Dicho establecimiento y dependencias fueron dadas despues de la supresion á la Orden de S. Juan (4).

(1) Antiguo manuscrito—noticias de Lorena,—id. de la Diócesis de Toul por el P. Benito.

(2) M. Baugier pag. 39<sup>o</sup>.

(3) Chron. de Felipe de Vigneule fol. 303. verso.

(4) Provincia Massiliens, Annales, pag 3 1.



Los superiores Templarios de alguna consideracion en Francia, eran Fr. Francon de Bornt, Preceptor general en el Limosin.

Fr. Juan de Franceis, preceptor de Aquitania.

Fr. Guillermo de Aulege, Maestre del Temple de la Rochela, de quien se hace mencion en un convenio hecho con los abades de Maillezais y de S. Miguel del Herm, con motivo de los trabajos concernientes á sus pantanos, situados en la castellania de Marans (1).

Fr. Ramon de Chambarut, y Fr. de Menteyras, de la casa de Puy, en Velay, nombrados en una transaccion hecha con la abadesa de S. Pedro las Cazas. Á extramuros de Puy hay una parroquia llamada de S. Juan que habia pertenecido al Temple, lo mismo que la de S. Bartolomé, de la cual los Hospitalarios entraron en posesion suprimida la Orden del Temple (2).

En Inglaterra, Fr. Roberto de Tourville, distinguido Templario.

En Aragon, Fr. Arnaldo de Castellnau que asistió al concilio de Tarragona en 1282 (3).

En Francia, Fr. Amaubri de Rup, del cual se ha hecho mencion.

Fr. Guillermo de Mallain que transigió con el cabildo de Toul en 1284, con ventajas de la encomienda de Bellieure (4).

Fr. Gaufredo, Clérigo de Felipe el Atrevido, consejero y receptor de los dineros reales.

Fr. Hemaro y Fr. Filipot, oficiales domésticos del palacio real del Rey de Francia, Felipe el Atrevido (5).

Fr. Hugo de Pierrelate, Preceptor de la casa de Franqueville, (Bourges), que en 1279, concluyó un convenio con el Abad de Chalivoi con motivo de las tierras de la Faie.

En Provenza, Fr. Poncio de Broet aprueba una transaccion hecha á favor del Temple de la Salvetat por Fr. Jordan de Cereis en Niza.

1284. Cereis era un Antiguo castillo en el cual se ven aún los escombros de un templo dedicado por la gentilidad á Céres (6).

En los Países Bajos, Fr. Pierron don Sacg, que compró muchas tierras á Guy conde de Flandes, quien le gratificó con algunas donaciones y dice: «por el servicio que nos ha prestado lealmente.»

Fr. Gerardo Vauder Malstede de quien habla extensamente la historia de Flandes, con motivo de la encomienda de Saemflacht (7).

(1) Hist. de la Rochela tom. 2, pag. 502.

(2) Gallia Christ. nova. tom. 1, col. 819. Tom. 2, col. 452.

(3) Martenne collect. antiquissima tom. 7, col. 278.

(4) Archivo de la Iglesia de Toul.

(5) Gallia Christ. tom. 2, col. 194.—Glosar. nov. tom. 4, col. 895.

Reliquie manuscript. omnis ævi Diplom. P. Ludevig., tom. 12, pag. 8 y 11.

(6) Gall. Christ., tom. 2, col. 719.

(7) Gramaye Antig. Fland., pag. 31.



## CAPITULO XVII.

Eleccion del Gran Maestre.—Concilio general de Lyon.—Decreto de una Cruzada.—Reyes y principes se cruzan.—Su resultado nulo.—Desastres en Armenia.—Discordia entre los cristianos de Palestina.—Detalles de varios asuntos.—Escaramuzas y combates prósperos y adversos, á las dos Órdenes.—Batalla entre tártaros y musulmanes.—Visperas Sicilianas.—Sitio y rendicion de Margat.—El Rey de Chipre en Tolemaida.—Guerra entre Pisa y Génova.—Sitio y rendicion de Trípoli.—Discurso de un Templario al Papa Nicolás IV.—Sacrificios de este Pontífice en favor de la Tierra Santa.—Violacion de la tregua por la indisciplina de unos aventureros.—Conflicto en Tolemaida.—Sitio de la ciudad.—Muere gloriosamente el Gran Maestre del Temple defendiendo la puerta de San Antonio.—El Gran Maestre del Hospital se salva.—El Patriarca y su séquito ahogados en el puerto.



Al Orden del Temple, seguida la muerte del Gran Maestre Fr. Tomás Berault, convocó Capítulo General para proceder á la eleccion de nuevo jefe, y una vez reunido, el 13 de mayo de 1274, recayó la suerte en favor de Fr. Guillermo de Belljoch, caballero hijo de una familia antiquísima de Borgoña. Era hombre de intrepidez sin igual, de energía y valor extraordinario como lo acreditó de una manera heroica en la defensa de Tolemaida, como lo veremos, en 1291.

Cuando fué elegido se hallaba ausente, y ejercía el cargo de Comendador en la Pulla (Sicilia): el Capítulo nombró á dos distinguidos Caballeros catalanes para que le comunicasen su elevacion al Maestrazgo: esos ilustres Templarios eran Fr. Bertran de Foix, y Fr. Guillermo de Pontons, Maestre que habia sido en 1265 de Cataluña y Aragon, y Vice Maestre durante el gobierno del difunto Fr. Tomás.